



EL COMERCIO.

Guayaquil, Febrero 21 de 1879.

REVOLUCIONES.

[Continuación].

Moises nos refiere, que Noé, salvado por voluntad divina, de esa inundación, en que debieron ahogar-se todos los vicios; después del transcurso de algunos días mandó un cuervo, (no fué paloma) para que le trajera la noticia, sobre si estaban ó no retiradas las aguas. El cuervocillo, no encontró donde posar su pié, y no dió cuenta de su cometido. Observando Noé un retardo manifiesto, mandó después de cuarenta días y cuarenta noches, una paloma para explorar el campo; ésta trajo en su pico, una rama de olivo, la que simboliza la Paz—Arribó, al fin, el arca á los montes de Armenia.

No podemos menos que digresar, para hacer ostensible la concordancia que existe, en la relación de Moises, con los acontecimientos, no solo de este siglo, sino tambien de los que le precedieron.

Si hemos de creer, como creemos, en los fastos bíblicos, por los que Dios, por medio de sus intérpretes, se aproximó al hombre, no cabe duda, que Noé, segundo representante de la humanidad, sufrió el sonrojo de ser burlado por Cham; pero Sem, y Japheth, sus hermanos, reprobaron tal insolencia, por que era contra su padre; constituyendo por sí mismo, una verdadera revolución moral, que desde luego, no quedó sin castigo.

Dios, no por que le faltara presencia, después de tanta ingratitude, celebró una alianza con el hombre representado por Noé y sus hijos, y dijoles: "Estableceré mi pacto con vosotros, y no perecerá ya toda carne con aguas de diluvio, ni habrá en lo venidero que destruya ya la tierra."—Y mostrándonos el arco iris continuó: "Esta es la señal de la alianza que establezco entre mí y vosotros, y con toda ánima viviente que está con vosotros por generaciones perpetuas".

Como dejamos apuntado, después de la temelencia de Noé, éste maldijo á Cham y á sus descendientes, con palabras tan solemnes como terribles, y que tuvieron su cumplimiento: "Maldito Chanam, siervo será de los siervos de sus hermanos"—Y añadió: "Bendito el Señor Dios de Sem; sea Chanam siervo de él".

Los tres hijos de Noé se dispersaron, y cada cual fué á poblar el Asia, Africa y Europa.—Su jeneraloja es bastante dilatada para que nos detengamos en ella. Para nuestro propósito, no basta apuntar, que Nemrod, descendiente de Cham, principió su reinado en Babilonia, y su prole siempre maldita, intentó sobornarle á los designios de Dios, y maduraron el proyecto de edificar una torre para que los preservara de un segundo diluvio.—Dejemos que hable Moises: "Era entonces la tierra de un solo lenguaje y de unas mismas palabras.—Y como partiesen de Oriente, hallaron una campiña en la tierra de Sennar, y habitaron en ella.—Y dijo cada uno á su compañero: Venid, hagamos ladrillos, y cozámoslos al fuego.—Y se sirvieron de ladrillos en lugar de piedras, y de betun en vez de argamasa.—Y dijeron: Venid, edifiquemos una ciudad y una torre, cuya cumbre llegue hasta el cielo: y hagamos célebre nuestro nombre, antes de esparcirnos por todas las tierras.—Y descendió el Señor para ver la ciudad y la torre que edificaban los hijos de Adán.—Y dijo: He aquí el pueblo es uno solo, y el lenguaje de todos uno mismo: y han comenzado á hacer esto, y no desistirán de lo que han pensado, hasta que no lo hayan puesto por obra.—Venid pues, descendamos, y confundamos allí su lengua, de manera que ninguno entienda el lenguaje de su compañero. I de este modo lo esparció el Señor desde a-

quel lugar por todas las tierras, y cesaron de edificar la ciudad.—I por esto fué llamado su nombre Babel, por que allí fué confundido el lenguaje de toda la tierra; y desde allí los esparció el Señor sobre el haz de todas las regiones."

He aquí otra revolución maquinada contra el *Millonario de estrellas*, como lo llama Victor Hugo en su arrobada inspiración.

A cuántas apreciaciones dá lugar los conceptos del historiador divino..!

A.

[Continuará].

EXTERIOR.

CHILE.

CUESTION ARGENTINO-CHILENA.

En Chile continuaba ajitada la opinion con motivo de la ocupacion del sur de Santa Cruz por la escuadra argentina.

No rechazan el tratado; pero no aceptan la ocupacion ántes del pacto.

Veamos ahora lo que al respecto dice un diario.

"A estar á lo que asegura el telégrafo, el gobierno de Chile, cediendo, *al fin*, á las exigencias quiétopos del partido de la guerra, se dispone á pedir á nuestro gobierno:

1º El reembolso de las fuerzas argentinas que han desembarcado en *Santa Cruz*.

2º El retiro de la escuadra que los condujo y está en sus aguas.

¿Cometerá esta torpeza el gobierno chileno?

Si la acomete de hecho, y por el simple hecho quiere la guerra, pues él comprende que solo un gobierno degradado, sin dignidad, compuesto de pelafustanes, podría acceder á una exigencia semejante."

El último telegrama recibido de allí es el siguiente:—Santiago, Diciembre 27. Por la mañana.

Se trabaja por llegar á esta conclusion: no exigir el reembolso de las tropas argentinas que están en *Santa Cruz*, y postergar la discusion del tratado de la cámara, hasta Junio del año entrante.

Ayer se han cambiado muchos telegramas entre éste y aquel gobierno!

ESTADOS UNIDOS, EUROPA, &c.

El presidente MacMahon ha renunciado y se ha elegido de sucesor á M. Grévy. El presidente MacMahon rehusó en la session del gabinete firmar decretos, por los cuales se hacian cambios en muchas posiciones militares; y en una conferencia posterior de miembros de la mayoría del senado y de la cámara de diputados, se indicó que se aceptaría su renuncia. El gabinete Dufaure ha dado su dimision colectiva, pero el presidente Grévy les ha suplido á los ministros que permanezcan en sus carteras siquiera por ahora.

Los diputados radicales franceses han preparado resoluciones favorables á una completa amnistia para los comunistas. Si- gue sintiéndose depression comercial en todo Gran Bretaña y las clases proletarias están sufriendo mucho. Aumenta sus sufrimientos lo crudo del invierno con fuertes nevadas y vientos sumamente frios. Propónese la emigracion como remedio para los jornaleros decrecientes y la plétora de trabajadores.

La plaga en Rusia está causando grande alarma en Europa. Los países limítrofes con Rusia han establecido rigurosas cuarentenas. La epidemia se aumenta.

Un despacho de Berlin dice que el príncipe de Bismark ha decidido retirar el proyecto sobre disciplina parlamentaria y dejar el asunto en manos del reichstag.

Ha muerto el reverendo Hugh McNell, dean de Ripon.

El cardenal Antonucci falleció el 28 de Enero.

El senador federal Christiancy, de Michigan, ha sido nombrado ministro de los Estados Unidos en el Perú.

La diputacion comercial á Méjico ha sido muy obsequiosamente recibida por el presidente Diaz. Los discursos de ambas partes fueron caracterizados por la mayor cordialidad y demuestran el sincero deseo del gobierno mejicano de fomentar el comercio con los Estados Unidos, y estrechar las relaciones amistosas entre ambos países.

Queenstown, Enero 19.—Fué puesto en libertad el sábado, á los 27 años de estar sufriendo su condena de prision perpétua, el doctor Kerwin, acusado de asesinar á su esposa en 1851.

Londres, Enero 20.—La *Republique Française*, órgano de M. Gambetta, dice que el ministerio ha firmado su propia decreto por su política pasiva. El correspondiente del *Standard* en Paris dice que en una

reunion que tuvieron el domingo los bonapartistas, M. Rouher y la mayoría de los asistentes opinaron que su principal objeto era mantener los principios conservadores. La minoría apoyaba una precipitacion de la crisis. El despacho de Paris al *Times* dice que es más fuerte el tono de los órganos radicales. Las circunstancias son muy graves, porque detras de la ajitacion para que se releve á los empleados hay un ataque de los jacobinos á las reformas legales graduales.

A los directores del banco de Glasgow se les ha declarado reos de fraude.

M. Paul de Cassagnac ha sido reelecto para la cámara de diputados.

Se ha quemado el real teatro de Glasgow.

Mr. Gladstone ha aceptado la candidatura por Mid Lothian para el parlamento.

Nueva York, Febrero 4.—Dícese que es indescribible el pánico causado en Rusia por los estragos de la plaga. La peste está propagándose rápidamente en todas direcciones, no obstante la estricta cuarentena decretada contra los distritos infectados. El gobierno alemán ha prohibido que crucen los taneos rusos por la frontera.

El *Neus* de Londres anuncia la quiebra del baron Grant con un pasivo de £700,000.

En Francia M. de Fourtou y el baron Reille, bonapartistas, fueron reelectos diputados; y el conde De Mun y el marqués de la Rochejaquelein, clericales, fueron de rotados.

SALVADOR.

El 18 de Enero se instalaron las Cámaras Legislativas, en las que predomina el partido liberal. Se leyó el Mensaje del Presidente, el cual da una relación favorable de la condicion industrial y comercial del país; dice que son amistosas las relaciones con las naciones extranjeras, en especial con las vecinas Repúblicas de Guatemala y Honduras. Se piensa hacer importantes reformas á la Constitucion, entre ellas una que se refiere á la reeleccion del presidente y á la duracion del periodo presidencial, y otra á la autoridad que debe ejercer ese funcionario en lo militar.

Con el objeto de fomentar la mineria en los Departamentos de Occidente, el Gobierno ha suprimido toda clase de impuestos á las maquinarias que se introduzcan en lo sucesivo en la República para el laboreo de minas.

Por decreto se han mandado construir caminos de Cojutepeque y San Vicente al hermoso lago de Ilopango, con el objeto de aprovechar la navegacion de este en la comunicacion entre aquellas ciudades y la capital de la República.

INSERCIONES

GAS. ELECTRICIDAD.

Dar noticia de los grandes progresos es deber que llenamos complacidos. Entre los trabajos más notables que se han escrito sobre la luz eléctrica, merece especial mencion la Memoria redactada por el ingeniero inglés Haywood, delegado por el *Board of Works*. Estos renglones van encaminados á enterar á nuestros suscritores de un asunto que reclama la atencion de todos los hombres pensadores, y del que ya nos ocupamos. Para producir la luz eléctrica por el sistema Jablochhoff se emplean varios aparatos, á saber: una máquina de vapor ú otro motor análogo, una máquina dinamo-eléctrica inventada por Gramme, varios hilos de cobre conductores de la electricidad, las bujias Jablochhoff, un candelabro sobre el cual se colocan dichas bujias y una esfera semiopaca. La fuerza motriz puede obtenerse por el vapor, el agua ó el gas; la Compañía general de la electricidad calcula que para 16 lámparas eléctricas es necesaria una máquina de 18 caballos. Las Gramme son de tres modelos; el primero, que alimenta 16 bujias, cuesta 10,000 francos; el segundo, para 6 bujias, 5,000 francos; el tercero, para 4 bujias, 3,400 francos. Mr. Gramme se ocupa en la actualidad de construir una máquina para dos bujias. Las Gramme se hallan unidas á las bujias por varios cables de siete hilos cada uno, aislados por la gutta-percha; el diámetro del cable es de 3/8 de pulgada. La bujia Jablochhoff es de cerca de nueve pulgadas de largo por media de ancho; cada mechero se compone de dos bujias paralelas, separadas por el *Xoalin* y sujetas en sus bases por tubos de cobre á los cables conductores. Cada bujia puede arder hora y media; para que el alumbrado no quede interrumpido, cada candelabro debe contener un número de bujias relacionado con el tiempo que ha de durar la iluminacion. Los soportes han sido construidos para contener cinco. Un obrero debe vigilar cierto número de lámparas, á fin de que, al apagarse una bujia, pueda encender otra, lo

qual hace por medio de un conmutador. En Paris, en 891 metros se han colocado 52 lámparas eléctricas: 10 en la plaza de la Opera, 28 en la calle de la Opera y 14 en la plaza del Teatro Francés. Para mantener en electricidad estas 72 lámparas se necesitan tres máquinas de vapor de 20 caballos cada una, y tres Gramme; el alumbrado dura desde la puesta del sol hasta media noche. El de la calle de la Opera es en extremo brillante; permite la lectura como en pleno dia. Las ventajas de la luz eléctrica son las siguientes:

Los colores aparecen como ante el sol; apenas da calor; los productos de la combustion no son perjudiciales; no hay probabilidades de incendio ni de explosion; las operaciones de encender y de apagar son automáticas é instantáneas. La luz eléctrica es excesivamente brillante, y al mirarla al descubierto quedan los ojos desvanecidos, lo cual puede producir graves accidentes. La luz moderada por esferas semiopacas no es muy ofensiva á la vista, por más que no se sepan aún los resultados que producirá en las personas que la empleen durante un continuado trabajo. El doctor Letheny y el ingeniero Haywood afirman que las esferas semiopacas disminuyen en un 50 por 100 la fuerza del alumbrado. Sin embargo, su uso es indispensable; debe, por tanto, partirse del principio de que la mitad de la intensidad nominal de dicha luz queda perdida, y que la fuerza del alumbrado solo es de 50 mecheros de gas; esto debe tenerse muy en cuenta en la comparacion práctica de la fuerza del alumbrado comparado con el del gas hidrógeno. Se ha dicho que la luz eléctrica no varia materialmente en intensidad; las observaciones practicadas por dicho ingeniero le han revelado todo lo contrario. Ha observado cuidadosamente los diferentes mecheros eléctricos, tanto en la via pública como en los almacenes particulares, á todas las horas del alumbrado y bajo diferentes condiciones atmosféricas, y le ha parecido que las diferencias de intensidad eran bastante considerable, afirmando que la intensidad varia desde un tercio hasta la mitad de la fuerza total del alumbrado, y que estas variaciones se observaban en algunas lámparas cada tres ó cuatro segundos. Para la generalidad del público, estas variaciones no son muy sensibles, porque el total de luz es muy grande, cuando no existe mas que un solo mechero, son sumamente incomodas. Estas variaciones de intensidad deben ser atribuidas á defectos del sistema ó de los aparatos, y tal vez á la irregularidad del trabajo de las máquinas. De todos modos, demuestran los minuciosos cuidados que son necesarios para obtener una luz estable, y prueban que el sistema empleado no es perfecto. Hay diversas opiniones acerca de las ventajas de la luz eléctrica, de que es conveniente hacer mencion. Haywood dice que la eucuentra desagradable, de un efecto siniestro, y algo que semeja á la luz de la luna. Prefiero la luz del gas, añade, por más que parezca sombría, rojiza y sin brillo al lado de la luz eléctrica. En esto el hábito tiene seguramente una gran influencia; así es que lo mas importante es el particular del coste.

La Compañía de alumbrado eléctrico declara en sus prospectos que puede producir 16 mecheros eléctricos, iguales cada uno á 100 mecheros de gas—ya hemos visto hace un momento que la verdadera fuerza es de 50 mecheros,—al precio de 60 céntimos por lámpara, cada hora. Este precio comprende el trabajo de la máquina Gramme y el de la motriz de 18 caballos; no se cuenta nada por el interés y la amortizacion del capital para la compra de aparatos. La Compañía ha publicado ultimamente un estado en que se calcula la colocacion de cuatro lámparas eléctrica en un club de Paris, comprendiendo el coste de los aparatos. El total era de 11,465 francos, y evalúa el precio de cada cuatro luces en 85 céntimos por lámpara, en cada hora. En cuanto al alumbrado de las calles y de los caminos, Mr. Alphon, Director general de Trabajos públicos en Paris, considera que el coste de la luz eléctrica es cuatro veces mayor que el del gas; no habla de la cantidad adicional de la luz dada por las lámparas eléctricas. M. Hunt, ingeniero de la ciudad de Birmingham, comparando el coste de la luz eléctrica con el del gas para el alumbrado de las calles, dice que teniendo en consideracion la diferencia en la distribucion de la luz—porque un alumbrado se verifica por medio de numerosos mecheros distribuidos en los sitios más convenientes, y el otro solo dá grandes cantidades de luz concentrada á grandes distancias—la duda se resuelve muy en favor del gas. Es muy difícil determinar exactamente el valor económico relativo de cada una de las dos luces. Esta determinacion no puede hacerse tomando cantidades iguales y coecentradas de dichas dos luces; el gas, por su divisibilidad distribuye la luz al capricho del consumidor, segun la que quiere obtene-

ner, sin pérdida alguna. Por el contrario, la luz eléctrica no puede disminuir su intensidad ó ser dividida en pequeñas luces colocadas á distancias convenientes; es preciso emplearlas en las condiciones que permito, es decir, en grandes focos. Por regla general, una cantidad determinada de gas puede ser distribuida en gran número de canales y arder en un gran número de mecheros; una luz eléctrica de fuerza de 100 mecheros de gas no puede siquiera ser dividida en dos luces iguales de 50 mecheros de gas. Hay gran diversidad de opinión acerca de la economía relativa de las dos luces: el ingeniero Haywood cree que está en favor de la luz eléctrica, siempre que las circunstancias sean favorables á su empleo.

(De la gaceta internacional.)

SECCION AGRICOLA.

EL VEGUERO CIENTIFICO Y PRACTICO,

O SEA

Cultivo perfeccionado del tabaco.

(Continuacion.)

De la resiembra y tapar el surco.

A los ocho dias de sembradas las posturas, se reponen las matas que se hayan secado, con nuevas posturas del semillero. El sembrador tomará la postura con la mano izquierda, de modo que las hojas queden dentro de la mano, quedando fuera las raíces y tronco; con la mano derecha abrirá el hueco en el que colocará la postura y con ambas manos arrimará la tierra mas suave sobre las raíces, como se tiene explicado.

Después de la resiembra, cuando las matas hayan crecido á la altura de los camellones, se *gualaquea* (2) el terreno, á fin de quitar la yerba y ahucar la tierra y con ésta se aporcan las matas de tabaco y se cubren los surcos; esta operacion se llama *tapar el surco*, y debe hacerse por la mañana, en dia nublado, fresco, y que la tierra esté humedecida, registranlo desde entonces diariamente la plantación para quitar el bicho que tanto daño hace, si no se cuida á tiempo.

Mas produce al veguero sembrar tan solo el número de matas que pueda atender con mucho esmero, que no un gran número que no pueda cuidar. La cuarta parte de una caballería de tierra bien abonada y preparada le producirá más que dos caballerías sin esas condiciones (3).

Los mas prácticos vegueros aseguran que un hombre laborioso puede atender 10.000 matas de tabaco.

Enemigos del tabaco.

Los enemigos del tabaco son el *cachazudo*, que se conoce que lo hai en la mata cuando ésta se marchita; de dia se encuentra al pie, y hay que escarbar con cuidado, para no lastimar las raíces, hasta encontrarlo y matarlo fuera; de noche, se le encuentra sobre la mata comiéndosela; es un gusano hasta de dos pulgadas de largo, color cenizo con listas amarillas, cabeza negra, endurecida y sin dos dientes. El *cogollero*, procede por una mariposa blanca que se anida en el cogollo de la mata, es un gusano de pulgada y media de largo, mas delgado que el anterior, de color blanco, con vetas negras, cabeza negra, dura y armado de dos dientes; agujereja las hojas y termina destruyendo la planta; para aniquilarlo hay que registrar mata por mata, para quitarlos y matarlos.

La *primavera* es otro vicho que la destruye como el anterior. El *gordo* es otro vicho negro, muy grueso, que tumba las hojas. La *bibijagua*, la *babosa* y los *grillos*, tambien son enemigos pero no tan temibles. La *bibijagua* no se encuentra en todas las plantaciones y su destruccion hoy se consigue fácilmente y con éxito seguro, por medio del gas sulfuroso mezclado con humo de palitos de tabaco. Hay un aparato sencillo y fácil de manejar, para este efecto, cuya descripción y *modus operandi*, se encontrará mas adelante.

La plantación de tabaco debe registrarse diariamente con la mayor escrupulosidad, á fin de quitar el bicho, principalmente el cogollero, que es de todos el que mas destruye la capa, dando lugar á que haya mucha tripa é injuriado.

Aporcar, desbotonar y deshierar.

A la vez que se cuida de quitar los bichos, así que la mata tiene media vara de altura, se *gualaquea* y aporca, que no es mas que ahucar, remover y arrimar la tierra desmenuzada al pie de cada mata; esta operacion debe hacerse por la mañana antes de que el sol caliente, ó en dias nublados; cuidando no dañar el tronco, raíces y hojas bajas. Es grande el beneficio que experimenta la planta con esto, pues ademas de servirle de abono oportuno, ahuyenta y

destruye multitud de animalitos dañinos y es notable su crecimiento, verdor y lozanía.

En esta operacion pasan dos meses ó mas desde que se plantó; y hay que redoblar los cuidados de limpieza cuando amable el boton ó flor en el cogollo, teniendo entonces cada mata de nueve á doce hojas. En este estado, se le quita el boton, que siendo tan tierno, se corta fácilmente con la uña del pulgar, y esto es lo que se llama *desbotonar*. Esta pala hace crecer y anchar las hojas, pues la savia y jugos que iban á alimentar sus flores y demas, retrocede y nutre las hojas, comunicándoles calidad y fragancia.

Desbotonadas las matas, empiezan á echar retoños, los que hay necesidad de quitar revisando el plantío con asiduidad; pues si se dejaran, chuparian los jugos para su alimento y crecimiento y las hojas no crecerian, ancharian, ni adquirirían la calidad, color y aroma convenientes; esta operacion se llama *deshierar*.

Cuando el veguero quiera obtener tabaco de color pajizo y flojo, porque así lo pide el comprador de la rama, dejará que crezcan los hijos de la parte de abajo, y las hojas que cosche de estas plantas serán pajizas, pues estos retoños chupan una parte de los jugos que la nutrian. Cuando se deshierá con cuidado la planta y se abona según se explica mas adelante, la hoja adquiere un color de canela mas ó menos subido y el tabaco es de calidad fuerte, arenoso y ardedor.

VARIEDADES.

LA ESCUELA DE LOS TAIMADOS.

Hechos hay en la sociedad que, sin estar adscritos á ninguna ciencia ó arte de las conocidas con nombre propio, merecen las atentas miradas de esa ciencia universal llamada observación, y ni ella basta para descubrir cómo se originan y desarrollan. Sus fuentes, como las del Nilo, más se alejan á medida que más las busca ese insaciable viajero llamado pensamiento, y acaso pueden escondidas en las elucubraciones involuntarias ó intuitivas del hombre psicológico.

¡Por qué tal hombre, y no otro, atrae hacia sí, con fuerza irresistible, los afectos de tal mujer! ¡Por qué la pasión amorosa de alguno languidece en la indiferencia, hasta que tropieza con aquella que, sin propósito, lo domina y cautiva! Ni Michelozzi, en su excursión filosófica por los horizontes de esa pasión, fué capaz de despejar esa ecuación moral. ¡Por qué la popularidad se encapricha en favor de quien no la merece y es ciega a los resplandores del genio! ¡Por qué fascina más Napoleón que Watt ó Stephenson! Fué idolo el general O'bando y apenas era conocido Secundino Alvarez. ¡Por qué enalzan ciertos hombres son serviles con el perverso, é insolentes con el humilde! ¡Y qué diríamos de la esposa que desprecia á un marido sin tacha por un seductor vulgar! María Estuardo fué tan solícita con Riccio y Bothwell como desatenta con los lores de Escocia.

Llego por fin al tema de mi artículo, escogido por lo que tiene de inexplicable, para que el lector desate esa charada intelectual constituida por los datos siguientes. Hombres hay á quienes todos estimamos como muy buenos, pero que no sirven para cosa mayor, ni tienen aplicación. Guardan singular analogía con el vago, que deriva de su penuria todos los recursos que se dispone. El taimado no es orador: si escribe bien una carta, agoniza en la elaboración de un informe. Es superior en la dirección de una escuela é inferior al "Plan de estudios." No es talento superior ni cautiva como intrigante, ni arrebatada con sus arranques morales, y lejos, muy lejos está de fascinar como don Juan. De lo que más carece, como toda medianía, es de originalidad. No solo no produce nada nuevo, sino que nada dice. Monótilico es su lenguaje, y flatuoso su temperamento. Ese silencio, que es el de la ausencia de ideas, tan natural como la oscuridad ultra-atmosférica, se traduce por la modestia del sabio, y el estorpo intelectual del hombre-marmota, se tiene por adhesión meditativa. Cuando no evita concepto porque no lo ha formado, se cree que es por sobriedad de juicio; si la cólera ó el entusiasmo no lo dominan, se reputa mesura filosófica lo que hace de fuerza de su educación, ó lo que deja de hacer por insensibilidad ó miedo. Así como podría hacerse un catecismo de preguntas con solo respuestas negativas, este hombre responde que no con su personalidad á cuantos juicios favorales de él se predicaran. Es oro su valor, en el mundo de los grandes atributos ó de los grandes defectos.

Pero si nada extraordinario lo adorna, nada de impudico lo mancha; lo que prueba que en el mundo, para valer, es mejor no brillar; ser piedra sin lastre ó astro

opaco, que ser como el sol, cuerpo luminoso con manchas negras. Las medianías son como los cuerpos blancos; á nadie hieren y á todas las formas se adaptan. Por eso los hombres gelatinosos y amables, que en todo convienen y nada contradicen, son tan felices.

Resultado de lo expuesto que la síntesis del programa de los taimados se concreta en el silencio, la reserva y la inercia. Con el primero no se dejan conocer; con la segunda, velan sus pasiones; y con la tercera, se hacen camino por entre la multitud á la cual no alarman.

Sixto V. ha sido de los taimados más sabios. Y si su nombre es histórico, á pesar de su carácter, es porque dejó de ser taimado cuando encontró la tiora.

El mérito de los taimados, si es que alguno poseen, tiene de peculiar, que no merece de la envidia los honores de la persecución. Siendo genial en este móvil, el odio á cuanto sobresale, fácilmente se aviene con que las medianías taimadas hallen expedito el ascenso á las gerarquías. Lo que prueba que, en retirada, ella acepta, aunque mal de su grado, que se eleven los menos buenos, con tal de dejar postergados á los mejores. Su escaso mérito se torna así en palanca elevadora del taimado, por no tener el contrapeso de quienes aborrecen la agena superioridad. De manera que el asentimiento de los demas viene á suplir, en su auxilio, la grandeza en dones que la naturaleza le negó; y así, como agazapado, en silencio, y sin meter ruido, el taimado encuentra anchas brechas para tomar, con el favor social, las trincheras del porvenir. Por su pequeñez, ese cuerpo cabe en todas las manos; por lo ligero, cualquiera buena intención lo avienta bien alto. Y cuando llega a la cima de los honores, ni es capaz de envanecerse, porque no se da cuenta del camino que ha recorrido. Por eso las medianías no son peligrosas para las libertades públicas. Sus pecados son de omisión y no de tiranía. Si la desilusión del público, alguna vez decreta su desprestigio, caen del poder sin estruendo social, ni resistencia de su parte, pues como mole sin voluntad, ni programa, ni propósito, obedece por impotencia á las veleidades de la opinión.

Generalmente, los taimados sirven de bandera á los partidos del justo medio. Cuando las extremidades políticas se alejan y los bandos en las asambleas tienden á separarse más y más, el nombre de alguno de la escuela se interpone como iman para unirlos en ángulo, ó sea para servir de tregua y aplazar la refriega. Como ninguno teme nada de él, se dan cita para después, y simbolizan su armisticio con la elevación de un hombre que, al parecer, dará garantías á todos.

En lo personal, el taimado retrata la monotonía del desierto. Responde á cuantos se le acercan con el frío de la indiferencia; pide tiempo para resolver toda consulta; el estado de su ánimo es la duda y una aparente ó fingida timidez es la fortaleza en que se asila su egoísmo. Si la dificultad política lo llama con la ansiedad de la esperanza, ó se encastilla en la resistencia jesuítica, ó aguarda que horizontes más claros le fijen su itinerario. Al taimado le falta historia: nadie da razon de cuándo principió su buena suerte, ni le conocen antecedentes que puedan motivar su prestigio. De repente, todos conviniere en elogiarlo, en guardar de su silencio algo en que él no pensaba, y en asignarle la importancia que para la novelesca humana tiene lo desconocido. No ha escrito una obra, ni ha sido periodista, ni brilla por su actividad, ni fascina con sus modales, ni fomenta prestigio con el despallirar. Y sin embargo es un ser raro, á quien la opinión, que es variable, no olvida, y á quien la suerte persigue con sus favores, cuando se los niega á quienes los merecen.

¡Es que la opinión pública solo es dócil con la pequeñez!

¡Es que la envidia humana, más bien es injusta en la medianía, que equitativa con el grande!

¡Será que para merecer el favor de los mortales, solo se necesita enojarlos con dotes sobresalientes!

PEDRO ELIAS MANTILLA.

NOTICIAS DIVERSAS.

EL VESUBIO.—En una carta de Italia lemos los siguientes detalles curiosos sobre la erupción del Vesubio: Llegó hace dos dias de Nápoles, donde tuve ocasion de presenciar la nueva erupción del Vesubio, que todavia no ha terminado, y que es en verdad uno de los mas imponentes y sublimes espectáculos que es dable imaginar. Todos sabemos que la primera erupción del Vesubio entró bajo un manto de lava y ceniza á Pompeya y Herculano, y que desde entonces hasta hoy la actividad volcánica del monte se ha traducido en repetidas erupciones. No puede presenciar la de 1872, y no he que-

rido dejar pasar esta. Desde el Observatorio físico que dirige el profesor Palmieri se goza de una vista horriblemente bella. El cráter habiendo en 1872 está convertido en un lago de fuego. A su derecha ha surgido el nuevo cono, que por las hendidura bancon colosal fuerza y espantoso estrepitosas columnas de espesos vapores que, como siempre gigantescas se yerguen y retuercen en el aire como para escalar el cielo, y dejan caer la incandescente lava que se arrastra silbando por la vertiente con cañosa lentitud, sirviéndole de lecho las escorias de las lavas precedentes. A la izquierda del cono de erupción se estaba, formando otra abertura, y la bultante lava, que apenas basta á contener los bordes del cráter, amenaza desprenderse tambien

En Tapatinga (Brasil) ocurrió el dia 16 de Octubre una escena horrosa. Las familias de Correa y Gonzalez Costa, divididas por antiguos odios, se trabaron en lucha á mano armada, de lo que resultaron 18 muertos.

Algunos perecieron abrazados dentro de su casa incendiada por sus implacables enemigos.

Monseñor Prozerpi, primo de Su Santidad, falleció hace poco; ha legado á Leon XIII un objeto de mucho valor histórico. Es un pequeño crucifijo que llevaba al rey Luis XVI cuando le llevaron al cadalso.

SECCION LITERARIA.

ANJELA CAAMAÑO DE VIVERO.

DESCANSE EN PAZ!

Tiembra de gozo, redimida esclava!  
Toma esas galas de sin par belleza.  
—Tu dolorosa esclavitud acaba,  
Tu sempiterna libertad empieza!

VKLAEDE.

Llorad, oh bardos de la patria mia!  
Que en la tumba reclama vuestro duelo  
La que hija noble fué de la armonía  
Y honor y gloria diera al patrio suelo.  
Si otro tiempo el amor le sonriera  
Y mártir del amor subiera al cielo,  
Contad al mundo tan doliente historia  
En canto digno de inmortal memoria.

Y vosotras que en loco desvario  
Imajináis eterna la belleza,  
Contemplad este fétetro sombrio!...  
Todo acabó... La eternidad empieza!  
Otro tiempo ensalzara el labio mio  
Su hermosa faz y su gentil cabeza;  
Y ceniza y NO MAS SERIA mañana,  
Hija infeliz de la miseria humana!.....

Mas no sentis que vuestro seno ajita  
Algo de intenso, indefinible, extraño!...  
Ah! si escucháis que el corazón palpita  
Bajo del funeral mortuorio paño;  
Y dulce ensueño de ilusión bendita  
Os hace ver en amoroso engaño  
Que, dominando la falaz materia,  
Sensible late de la sien la arteria,—

Es que ya cruza el firmamento abierto!...  
Ya, reverente, al Hacedor se inclina;  
Y estremecido su cadáver yerto  
En rayos inmortales se ilumina,  
Si leda esclama en celestial concierto,  
Cénitida de corona diamantina —  
Bello es morir de la virtud modelo  
Y mártir del amor subir al cielo!

Dolores Suere.

Guayaquil, 16 de Febrero de 1879.

REMITIDO.

SEÑOR JEFE DEL CUERPO DE INCENDIOS.

Muy señor nuestro:  
Sirvase U. decirnos hasta cuándo no se distribuyen las papetetas de bomberos correspondientes al presente año, pues ya estamos en el mes de Febrero y vemos que no se cumple con la disposicion del reglamento vijente.  
Muchos bomberos.

EL RELOJERO

SEÑOR CRISANTO A. BARRERA Y LA POLICIA.

En este asunto ha surgido un valiente Quijote que enmarcado y con tizona en mano echa tajos y revences provoca, insulta y desafía á fin de que se le tema, y se le satisfaga afuer de desfacerlo de agravios. En el periódico "Los Andes" número 1.850 exije el mancheo, no diremos en su articulo, por si se creyere agravado, sino en su articulojon para que parezca grande y cabezudo, que se presenten pruebas bajo la firma del escritor

[2] Se escriba, se limpia. Gataca es un instrumento igual á la azada, un poco mas ancho.  
[3] Una caballería cubana, 16 caballos.

del articulo q' ha visto en "El Comercio" número 396. En aquel articulo se dice que la persona que quiera imponerse de lo ocurrido en el asunto á que se hacia referencia, ocurriera á la Comisaría de Policia en donde se le informaria minuciosamente de cuanto hubiese sobre la materia, y aun que ciertamente no apareciera firmada, parece lógico deducir, que el Comisario que suscribe el presente, fué el autor de aquella invitacion, una vez que por el caso se señala como lugar oportuno la Comisaria: con esta aclaratoria y la firma que al pié, de esta se encuentra, quedará por ahora satisfecho en esta parte, nuestro inclito manchego. Si el desfaecador de agravios se quita la máscara despues de desahogarse de las muchas atenciones que por ahora tengo, será cumplido en satisfacerle en todas sus partes ¡Há, si el señor manchego pudiera conseguir que este miserable acontecimiento, se volviera una camorra intercomunal!!!! ¡Que complacido quedaria!!!!

Hasta mas ver señor manchego, siempre de U. atento.

Manuel B. Triviño.

\* Por falta de espacio en el número anterior no se dió cabida á esta publicacion.

A LA POLICIA.

Volvémos á llamar la atencion de las autoridades de Policia hacia los escándalos, allanamientos, inmoralidades &c que cometen Dolores Martínez y Sofia Carrón (hija).

Estas señoras para llevar á cabo sus depravadas intenciones y allanar el cuarto de alguno de sus inquilinos, salen en busca de los vigilantes, á quienes seducen para que abandonen sus puestos, obligándose ellas, algunas veces, á llevarles la espada bajo de la manta para que no se note la grave falta en que incurren.

En ese barrio hay muchísimos niños de tierna edad, que sin poderlo evitar, oyen las palabras obscenas é impúdicas que esas señoras profieren, en sus continuos escándalos.

Para demostrar la veracidad de los hechos que llevamos referidos, puede el señor Comisario, enviar un empleado, á tomar declaraciones de los señores dueños de casas é inquilinos de dicho barrio.

Los mismos vecinos.

EL DOCTOR VICENTE PAZ.

Cuando apareció el folleto Extracto de los méritos del proceso inpetrado para la averiguacion del asesinato perpetrado en la persona del doctor don Vicente Piedrahita; por Vicente Paz, abogado de la "Sociedad de la Tumba", lo dejamos pasar desahogado por su nula importancia, sin embargo de que el prurito de hacerse notable habia llevado al autor á estampar frases y aun á formular juicios nada conformes con la imparcialidad y hombría de bien. La historia de ese proceso, sus circunstancias y aun las que se conocen del crimen que lo motivó, son demasiado públicas para que nos atardáramos en rectificar ante la opinion ecuatoriana, desahogos apasionados ó indignos de la atencion de quien tiene su mira no la diatriba ni las chicanerías, mas la verdad en los hechos y la rectitud en el proceder. Por otra parte, á poco de publicado el folleto y cuando íbamos á ocuparnos de él, resulta que el autor aparece complicado en una infame conspiracion, y preferimos abandonar á su suerte, que no remover cuestiones que se opacaban ante la gran cuestion del día.

Pero un periódico extranjero, La Estrella de Panamá, se ocupa del folleto y aun hace aseveraciones mas terminantes que las hechas por el señor doctor Paz.

La especie de que el asesinato del señor doctor Piedrahita tuvo móviles políticos, ha servido solo de arma de partido, decimos mal, de arma de malquerencia personal que no reposa en ningún fundamento moral ni jurídico.

El señor doctor Paz dice que "si se hubiera podido obtener la captura de Candelario habriáns quizás descubierto la clave que encierra ese misterioso drama". Antes de la captura de Alvarado y de Cabrera la asercion no era con quiza, era rotunda: capturados sucesivamente esto, se viene á parar en que Candelario es quiza la clave del enigma. Candelario es un hombre oscuro, sin domicilio conocido, acusado de crímenes, notado como paniaguado ó cosa así de Cabrera. Si la confesion de Cabrera no arroja luz plena ¿podrá arrojársela la de Candelario? Tan notables son las contradicciones del señor abogado de la Tumba, que despues de afirmar con quiza que la captura de Candelario daría la clave del enigma, sale con que Alvarado, capitán de ejército, está complicado tambien. Dos, de los tres, Cabrera, Alvarado y Candelario, serian los asesinos; y como del folleto resulta que sobre los tres recae vehementes sospechas, no se sabe á cual salvar. El señor abogado de la Tumba no lo sabe; y, sin embargo, de que no hace sino un memorial informativo, prescindiendo de entrar en la parte jurídica del proceso, afirma

dogmáticamente lo que su pasion y juntamente la de quienes lo ayudan, le sugiere.

El señor abogado de la tumba dice haberse tratado de desviar los pasos de la justicia, por el sendero de la impunidad.

Cabrera ¿ha sido capturado? lo fué Alvarado? se trata de hacerlo con Candelario ¿quien trata esto y quien verificó aquello?—Las autoridades públicas.—¿Quién ha hecho los gastos de las capturas, del juicio y movilidad de los jueces? en qué andanzas no se han puesto el jefe político, los alcaldes, escribanos y otros empleados de Daule? Cuántas órdenes y hasta instigaciones no ha dictado la gobernacion para activar el sumario y descubrir y capturar á los asesinos?—El tesoro público no ha pagado ya como \$ 2,000 de lo gastado en semejante empresa? La gobernacion, movida únicamente por el deseo de castigar ese crimen que hirió profundamente nuestra sociedad, no se puso en comunicacion, alentó y facilitó medios á la sociedad de la Tumba para que ayudase á perseguirlo y castigarlo?—La gobernacion solo por semejante asesinato no aumentó la fuerza pública en Daule?

Méenos que nadie tiene derecho de hablar en los términos que lo hace, que el señor doctor Paz. El fué á Daule como abogado de la Tumba, vijiló, y dirigió la secuela del sumario y aun actuó como fiscal. En su mano ha estado prevenirlo todo, rectificarlo todo, hacer que del proceso salga toda la luz deseada sobre ese crimen. Y, si como el a severa, el capitán Alvarado está complicado ¿porqué permitió que se le pusiera en libertad?—Si sobre alguien debe recaer alguna responsabilidad si quiera sea la de negligencia, sobre el doctor Paz es.

El abogado de la Tumba quiere darle á esta lauros que en conciencia no puede tener. La solicitud y diligencia de esa sociedad allí están reveladas por su presidente en nota á la gobernacion de 28 de Octubre y publicada en el número 368 de El Comercio.—La gobernacion le notificó que era necesario capturar á Cabrera y que pusiera los medios para ello. A los once días la sociedad contesta que la ausencia del uno, la enfermedad del otro, la pereza de este y la indolencia de aquel no le habia permitido reunirse, y que tomaba nota de la comunicacion del señor Gobernador.

De esto no tiene la culpa la Tumba que tan prudente y modesta, segun se dice, se ha manifestado, mas su abogado que la tomó como escabel, y ella se dejó tomar.

Pero ¿el asesinato del señor Piedrahita tuvo visos de político?—Hacia mas de tres años que el señor Piedrahita estaba en el país; voluntariamente se habia retirado á su hacienda donde se ocupaba de la agricultura, de negocios y del estudio; no habia odiosidad contra él, no habia tampoco decision en su favor: se le veía como un hombre que tenia probabilidades de ser jefe del estado; pero ni era considerado como jefe de partido ni como un aspirante que prepara el terreno. El señor Piedrahita era de esas naturalezas que creen que todo está á su servicio y que todo debe darse hecho, y en lo ménos que pensaba era en conspirar ó en quitar á uno para ponerse él. Era por otra parte amigo de varios de los hombres públicos que ahora figuran; y si no tenia ni partido, ni amigos en el ejército ni influencia decisiva, ni grandes recursos, ni apasero que sacrificasen bolsa ó vida por él, no habia por qué desahogarse de su persona.—Los que despues de su muerte se pretexto de hacer su apoteosis, tratan de presentarlo como que fué un político respetable y muy temible ambicioso, ni lo conocian ni se dan cuenta del estado de la opinion con respecto á nuestros hombres de Estado.—Esos no hacen mas que su negocio, traficantes en política ó descontentos ignorantes que por ser quienes son no merecen ser comparados con su protopino: Antonio que se levantó de las cenizas de César.

Unos Liberales.

CRONICA LOCAL.

MOVIMIENTO DE VAPORES.—Los días de entrada y salida de los vapores ingleses, hasta mediados del próximo mes, serán los siguientes:

LLAGADAS.

Febrero.

- 16.—EL TRUJILLO, del Callao y Paíta.
17.—EL OROYA, de Panamá, Buenaventura y Tamaco, con mala inglesa y americana.
23.—EL ISLAI, del Callao Paíta.
23.—EL SANTA ROSA, de Panamá con malas francesa y americana.

Marzo.

- 2.—EL PAITA, del Callao y Paíta.
3.—EL TRUJILLO, de Panamá, Buenaventura y Tamaco, con mala inglesa.
10.—EL SANTA ROSA, del Callao é intermedios.

- 11.—EL ISLAI, de Panamá y puertos ecuatorianos, con mala americana.
16.—OROYA, del Callao y Paíta.
17.—PAITA, de Panamá, Buenaventura y Tamaco, con malas inglesa y americana.

SALIDAS.

Febrero.

- 17.—EL TRUJILLO, para Tamaco, Buenaventura y Panamá, con malas inglesa y americana.
18.—EL OROYA, para Paíta y Callao.
19.—EL ISLAI, para Panamá y puertos ecuatorianos, con malas francesas y americanas.
24.—EL SANTA ROSA, para Callao é intermedios.

Marzo.

- 3.—EL PAITA, para Tamaco, Buenaventura y Panamá, con malas inglesa y americana.
4.—EL TRUJILLO, para Paíta y Callao.
11.—EL SANTA ROSA, para Panamá, con mala americana.
12.—EL ISLAI, para Paíta y Callao.
17.—OROYA, para Tamaco, Buenaventura y Panamá, con malas inglesa y americana.
18.—PAITA, para Paíta y Callao.

CARTA.—Señor don J. Gómez-Carbo. Mi apreciado amigo: Cumpliendo con los deseos de U., he dado cabida, en el periódico que dirijo, á su apreciable artículo referente á la biblioteca municipal, como Ud. lo habrá visto en el N.º 398 de "El Comercio." Al dar cuenta en mi periódico, sobre lo ocurrido en una de las sesiones del Concejo Municipal, relativo á la biblioteca, lo hice, por que para ello tenia datos fidedignos, y por lo mismo, no hice otra cosa que transcribir la verdad.

Acepte U. las consideraciones personales con que me suscribo de U. atento s. s.

José J. González.

SEÑOR REDACTOR DE "El Comercio." Una vez que U. ha dado cabida en las columnas de su periódico á un artículo relativo á mí, como bibliotecario, y suscrito por el señor J. Gómez-Carbo, espero que U. se dignará insertar en su periódico en la seccion "Crónica," el principio de la contestacion que á este respecto me cumple dar á mi amigo el prenombrado señor Gómez-Carbo.

Creame U. su amigo afectisimo.—José Matias Aviles.

Al señor J. Gómez-Carbo. Habria no tomado en cuenta un suelto de crónica que se registra en el número 398 de este periódico, sino encontrara en él alusiones personales, que por lo mismo, me hallo en el caso de desvirtuar.

Me reservo para en el próximo número apreciar con mas detencion sus conceptos.

De U. su amigo José Matias Aviles.

DESTERRADOS.—Por el vapor del 18 que partió para el sur, salieron desterrados el señor Reinaldo Flores y los doctores Manuel Segundo y Benigno Cueva.

DIEZMO DE LA GRUEZA.—Abierto nuevamente éste, por el señor Manuel Vinuesa, con el aumento del diez por ciento, segun resolucion superior, fué rematado el día de ayer por el señor Manuel T. Haro, en la suma de diez y seis mil pesos.

DEFUNCION.—El miércoles 19 del presente, circuló la siguiente esquela de duelo que á continuacion insertamos.

"El esposo y demas deudos de la señora ROSARIO PEÑA DE CALVO (Q. E. P. D.) suplican á U. se sirva asistir al entierro, que saldrá á las siete y media de esta noche de la casa mortuoria, plaza de San Francisco, para la iglesia del mismo nombre; cuyo favor agradecerán debidamente.

Guayaquil, Febrero 19 de 1879." Sensible por demas es la muerte de la señora Rosario Peña de Calvo, dejando á sus tres tiernos hijos en la orfandad y á su familia y esposo en la más cruel desesperacion.

Las virtudes que enaltecian á la señora de Calvo, eran reconocidas jeneralmente por la sociedad guayaquileña, y por las que se hizo acreedora á la estimacion jeneral.

Reciba el esposo y familia de la señora Peña nuestro sentido pésame, desahogado é ambas resignacion cristiana en su dolor.

PRESOS.—Segun informes recibidos, en la mañana de hoy, han sido remitidos del pueblo de Machala, en calidad de presos políticos, á la gobernacion de esta provincia, los señores Domingo Verdezoto, Feliciano Rivera y Calisto Márquez.

BIBLIOTECA MUNICIPAL.—Una vez que en nuestro editorial del número 396 insertamos la nota que el señor bibliotecario pasara á la jefatura política de este cañon, intentando el mejoramiento en todo sentido de este establecimiento popular, nos cumplió poner en conocimiento de nuestros lectores el tan acertado informe dado por la comision que se nombró con este objeto; así como la nota que dicho bibliotecario ha recibido en contestacion á la que se le dirigió con este motivo.

República del Ecuador.—Jefatura política del cañon.—Guayaquil, Febrero 21 de 1879.—Al señor Bibliotecario Municipal,

Me complazco en adjuntar á U. el informe dado por los señores doctores J. Emilio Roca y F. X. Aguirre Jado, aprobado por el I. concejo en su sesion de ayer, referente á la nota que U. me dirigió sobre la biblioteca que existe en esta ciudad. El fin de los deseos de U., así como los que abraja el infrascripto por la difusion de las luces—Dios y libertad.—José Vides.

He aquí el informe: "La comision nombrada para abrir dictámenes sobre la conveniencia de ensanchar el local de la biblioteca municipal, haciendo las reparaciones del caso, así como sobre la encuadernacion de algunos impresos, obras ó manuscritos existentes en ella, tiene el honor de informar: que considera conveniente y hacedera tal mejora por que sugesto no será de consideracion; y porque de ese modo se aprovechará el local adyacente á la biblioteca, que se encuentra sin uso; y por que instituciones de esta naturaleza siempre deben merecer la proteccion y fomento de la autoridad, á pesar del estado rudimentario de nuestras poblaciones y de los hábitos del ciudadano, é influencias del clima: precisamente creemos que conviene poner á sostener las bases para la ilustracion de aquel ofreciendo al sabio y al ignorante un lugar donde la inteligencia tenga alimento y desarrollo; y los contratiempos de épocas desventuradas, los ultrajes inferidos á una institucion, digna de los países cultos, no deben desalentarnos; por el contrario, enardecéanos en el patriótico deseo de reconstruir y mejorar todo lo que queda en el adelanto y prosperidad de la nacion. Este es el parecer de vuestra comision, salvo el más acertado de la ilustre corporacion. Guayaquil, Febrero 20 de 1879.—J. Emilio Roca, F. X. Aguirre Jado."

RAYO.—Ayer experimentamos una tempestad, que aunque corta, no dejó de hacer sus estragos: varios rayos cayeron en nuestra ría, haciendo pedazos uno de ellos, el mastelero de popa de un bergantín peruano, surto en este puerto.

CUERPO DE INCENDIOS.—Con gusto publicamos á continuacion la nota que el señor comandante de la bomba "Guayas," ha dirigido al señor Eduardo Wrighth, jefe del cuerpo de incendios, relativo á la dificultad que tendrán las bombas para transitar por la calle de "Roca fuerte," en caso de un incendio, con la alameda que se está formando, caso de no verificarse la composicion que indica.

Cuerpo de Incendios.—Compañía "Guayas" núm. 9.—Guayaquil, á 17 de Febrero de 1879.

Al señor juez de incendios. Restablecido de mi larga enfermedad, y hecho cargo nuevamente del mando inmediato de esta compañía, me encuentro con que la bomba ha sido condenada á no salir del depósito, so pena de quedar sin ruedas.

La movida de los rieles al centro de la calle de Roca fuerte, las hileras de corralitos hechos para guarecer los árboles que formarán la alameda, y la falta de relleno de la calle, son los obstáculos que impedirán á la bomba "Guayas" prestar sus servicios en el desgraciado caso de un incendio.

Para la parte de arriba no se puede transitar, y para el centro tampoco: no queda sino una salida, que es por la primera calle transversal que conduce á la calle Real ó de la Libertad, y esta no espedita, pues para salir por allí seria preciso que la municipalidad mandase rellenar con cascajo menudo el lado izquierdo de la calle, desde la casa del señor Damian J. Medina, frente al depósito, hasta la boca-calle de la transversal citada, porque en el estado que se encuentra, pasando los rieles caeriamos en un monton de piedras gruesas donde quedaria sentada la máquina.

Parco que el asunto no es de poca importancia, y bien vale la pena que el municipio dedique unos cuantos trabajadores por unos dos ó tres días al arreglo de esa pequeña parte, facilitando así el libre paso á uno de los vehiculos que por desgracia son tan frecuentemente necesarios aquí.

El infrascripto desearia que el señor juez de incendios acompañado del señor jefe político, tuviesen la bondad de pasar personalmente al lugar citado, para que quedasen convencidos de la veracidad de lo espuesto.

Tambien espera, que la jefatura de incendios, le ordene la actitud que debe tomar con su compañía, si se da algun caso de incendio antes de tener libre salida la bomba. Dios y libertad.

J. M. Cornejo, comandante.

Al público.

Toda obra, aviso ó remitido así como la suscripcion á este periódico, se pagará adelantada.

Guayaquil, Febrero 1.º de 1879.

LA ADMINISTRACION.